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笔者回农村老家，经常看到
一些乡村游医，他们开着电动三
轮车，车上挂着醒目的招牌，走乡
串村、巡回在农村大街小巷，用

“小喇叭”不停地喊叫：“专治疑难
杂症、抽签算命、看手相、看阴阳
宅、婚丧嫁娶、健康咨询！”车上还
携带一些自制的药水、药丸、药
面、膏贴，声称祖传秘方、专治百
病、不灵不要钱等等。

有些好奇的农民群众还主动
把他们请进家里“关门算命”。算
一次命运至少 100元或 200元，抽
一次幸运签一般 10元 20元。听了
他们的胡说八道后，有的喜出望
外，有的垂头丧气。

乡村游医之所以在农村可以
四处流窜、忽悠百姓、招摇撞骗、

骗取钱财，主要是农民法治意识
和防范意识较差，崇尚封建迷信，
这就使得乡村游医有机可乘，不
同程度地干扰了风清气正的法治
乡村建设。

笔者认为，这种现象必须依
法依规进行治理。一是加大农村
普法宣传和法治教育力度，引导
农民群众破除封建迷信思想，相
信科学、崇尚精神文明，树立正确
的人生观，牢固树立社会主义核
心价值观，自觉抵制封建迷信行
为，维护村规民约、做到遵纪守法
和依法维权；二是有关部门要深
入农村开展巡回排查，采取必要
措施和手段，取缔乡村游医，莫让
农村沦为乡村游医的自由世界，
为推进法治乡村建设、打造文明
向上、健康安全、和谐稳定的美丽
家园，营造良好的社会环境。

莫让莫让乡村游医乡村游医忽悠百姓忽悠百姓

■戴先任

新修订的《电动自行车安全技
术规范》(下称“新国标”)规定，电动
自行车时速不超过25公里、整车重
量不超过55公斤、电池电压不超过
48伏、带有脚踏骑行装置。但“新国
标”已出台 3年多，在一些地方，超
标电动自行车依旧满街跑。

超标电动自行车长期以来都
是城市马路上的一大“杀手”，由
此引发的致人伤亡交通事故不
断。尤其是近年来，外卖、快递配
送电动自行车导致的致人伤亡交
通事故呈上升趋势。

对于这些问题，一方面需要公
安交管等相关部门要加大对上路
电动自行车车的监管力度，对超标
电动自行车、改装电动自行车要加

大查处与打击力度，对电动自行车
要强化事前事中事后的全过程监
管，坚决遏制非法改装电动自行车
乱象。另一方面，快递企业、外卖企
业也要能优化服务评价体系，不能
用算法逼迫快递小哥、外卖小哥超
速行驶，政府相关部门则要加强对
企业的规范管理。

据不完全统计，我国电动自
行车的社会保有量约 3 亿辆，如
果不能对其有效管理，就会让它
们成为闯进城市破坏交通秩序的

“野兽”。笔者认为，城市治理者要
加强对电动自行车的管理，让“新
国标”能够落到实处，对超标电动
自行车、改装电动自行车要坚决
打击，对超速的电动自行车用法
治“急刹”，让城市交通更加安全
有序。

对超速的电动自行车用法治对超速的电动自行车用法治““急刹急刹””
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电梯广告无处不在
收入该进谁的口袋？
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■付 彪

随着“双减”政策的实施，中
小学生课外时间得到释放，周末、
节假日家长和学生将目光投向大
自然，研学游、亲子游成为热点。

学校是大课堂，户外也是大
课堂。但现在的孩子离自然越来
越远，如何把自然教育和学科教
育结合起来，将课本内容和现实
结合起来，将孩子们学的知识活
化，让更多知识融会贯通，这对孩
子的全面成长非常有益。

让孩子从小接受自然教育，
可以培养孩子爱护动植物、关心
周围环境、珍惜自然资源的良好品
质，能让孩子从各种生态体验和实
践活动中学到许多平常学不到的
知识。现实生活中，不少孩子分不
清韭菜和麦苗，甚至不知道花生长
在地里，这都是脱离自然、缺少必
要的实践活动造成的。

让孩子从小接受自然教育，可
以拓展“读万卷书，行万里路”的新
内涵。当下，就近选择市中心的景
区、博物馆、美术馆、文化馆等，成为
周末亲子游的好去处；红色资源与

研学旅行相融合的主题内容也成为
学生出游的主流选择，因为这些场
景远远比书本教会他们的更生动。

让孩子们在自然教育中成长，
需要开发更多元化的新产品、新题
材。比如，有的研发了农业丰收体
验产品，根据小学课文《落花生》设
计了了解花生构造和种植、采摘、淘
洗、晾晒等环节；有的研发了“沉浸
式体验性”红色研学产品，将写生采
风实践融入党史学习教育。正是凭
借丰富的形式和积极的教育意义，
赢得了家长和学生的喜爱。

今年 6 月，文化和旅游部发
布《“ 十 四 五 ”文 化 产 业 发 展 规
划》，提出要大力发展研学旅游，
开发集文化体验、科技创新、知识
普及、娱乐休闲、亲子互动于一体
的新型研学旅游产品。“双减”之
后，我们更应注重挖掘劳动及自
然教育、红色研学、体育及非遗的
潜力，更应充分认识到大自然巨
大的教育力，多让我们的孩子走
进大自然、亲近大自然——大自
然的教育价值不比课堂教育逊
色，甚至比课堂教育的价值还要
广泛、持久、悠远。

让孩子们在让孩子们在自然教育自然教育中成中成长长
上班走进写字楼电梯，下班走进

小区电梯，抬头都有广告画面环绕，
这样的场面你是否已经习以为常。近
年来，随着高层办公场所和住宅楼的
不断涌现，电梯成了商家投放广告的
绝佳选择之一。

但是，小区广告位租赁是否经
过业主同意？租赁产生的费用又去
哪里了呢？这些问题也引起了读者
的关注。

见缝插针的小区广告

记者走访市区多个小区，发现电
梯广告普遍存在，且针对性极强。在
一些较新楼盘如芗城区万科瑞京城、
龙文区锦绣碧湖等，电梯内多半是开
发商的车位或开盘广告，以及一部分
装修装饰公司广告。而在开发较早
的 市 中 心 高 层 住 宅 小 区 如 丽 园 君
悦、家芗 0596 等，投放更多的是餐
饮、健身、丽人类型等与生活息息相
关的内容。

“小区电梯广告太多了，什么形
式、类型都有。”家住家芗 0596 的陈
女士告诉记者，他们小区电梯里挂了
一台播放视频的小电视，常播放的是
酒类广告，两侧最常见的则是某医院
的泌尿肾病科巨幅挂画。“虽然这上
面的病症文字都是健康医疗内容，但
遇到好奇心强的小孩追问，也未免让
父母尴尬。”

家住乔安新华园的杨女士也有
同样的担忧。“以前最常看到的就是
男科或妇科广告，现在倒是少了一
些。”她说，“有一些画面很久未见更
新，不知道是不是管理方也已停止经
营，褪色或破烂不堪也挺影响心情。”

“不止电梯，小区的围栏、地下
室、汽车出入口也都是广告，能放的
都放了。”市区华元北苑业主黄先生
向记者表示，小区内的广告几乎已经
到了见缝插针的地步。他补充道，“不
过电梯口也有播放反诈骗公益广告
的视频机，这倒是值得保留。”

一些物业公司则并不觉得设置
电梯广告位需如此上纲上线。“小区
内的商业广告对业主的生活、工作不

会有太大影响，有时还会提供有价值
的建议，且目前暂未收到因为电梯广
告问题向我们投诉的案例。”市区某物
业公司工作人员告诉记者，公司管辖
的小区内某些新楼栋悬挂的还是开发
商自己的广告内容，并未产生收益。

有法可依的操作规范

无论有无收益，电梯挂上广告是
否得先通过业主允许？若出现收益该
归何处？围绕这些问题，记者找到专
业法律人士了解咨询。

据了解，《中华人民共和国民法
典》第二百七十一条规定，业主对建
筑物内的住宅、经营性用房等专有部
分享有所有权，对专有部分以外的共
有部分享有共有和共同管理的权利。
也就是说，想在公共部分设置广告
位，法律规定是必须征得业主同意
的。此外，依照《民法典》第二百七十
八条第一款第八项及第二款规定，改
变共有部分的用途或者利用共有部
分从事经营活动，应当经参与表决专
有部分面积四分之三以上的业主且
参与表决人数四分之三以上的业主
同意。

“如若小区电梯广告产生了收
益，依据《民法典》第二百八十二条关
于业主共有部分产生收入的归属规
定，建设单位、物业服务企业或者其
他管理人等利用业主的共有部分产
生的收入，在扣除合理成本之后，属
于业主共有。”福建履德律师事务所
林惠敏律师表示。

律师的解答明晰了小区如若想
利用公共部分设置广告的正规操作
方式及后续收益的正确分配方式，她
也提醒业主，如若对小区电梯擅自张
贴广告的行为及产生的收益有异议，
可以向物业了解情况行使知情权和
监督权；也可向业委会反映情况，由
业委会与物业沟通或者由业委会依
法提起诉讼；如果小区没有业委会，
业主也可向当地行政主管部门反映。

亟待归位的租赁收益

在人们对电梯广告司空见惯的

同时，电梯广告位租赁的管理和收入
分配在许多地方仍处于灰色地带。广
告商为电梯广告支付的费用归物业
还是业主？小区物业在处理广告投放
时是否经过业主同意？这部分收益是
用来维护小区设施还是由物业自行
支配？记者走访发现，这些问题业主
们大多给不出答案。

“听说过小区广告位收益应该要
分给业主，但好像没人真正提起或
落实，邻居们好像也不怎么在意。”
家住龙江明珠的沈女士说，很多时
候都是业主群里有人分享此类信息
时几个人出来聊一聊，过后就不了
了之了。

“住了这么多年，我们没分到什
么收益，也不知道这些收益都用到
了哪里。听说得成立业主委员会或
有人牵头跟物业交涉才有些可能。”
华元北苑业主黄先生表示，成立业
委会也不是说成就成的事，愿意牵头
的人不多。

“依照《福建省物业管理条例》规
定，公共收益收入及使用情况，应当

至少每季度在物业管理区域内醒目
位置公布一次。”永鸿三湘城业委会
主任孙先生告诉记者，“目前我们小
区的电梯广告收入已经实现可用于
公共设施维修、公共物品购买，今年
底也打算结算出部分用于抵扣业主
们的物业费。”

记者从市城市管理局获悉，自今
年我市开展物业小区公共收益“点题
整治”行动以来，全市各属地城管局
通过联合街道办事处及社区居委会
展开实地排查、委托会计师事务所进
行专项审计等方式，已累计排查物业
服务企业 346 家、物业小区 648 个，责
令整改企业 182 家（涉及整改物业小
区 339 个），累计整治物业小区公共
收益金额达 6000.62 万元。下阶段，我
市将继续对物业服务企业侵占住宅
小区业主公共收益或公共收益收入、
分配不公开等问题进行专项整治，纠
正和查处一批物业服务企业，确保小
区公共收益纳入专户管理，维护全体
业主的合法权益。

■本报记者 李 伟

昨天，周末的古城吸引了不少前来休闲娱乐的市民。记者
在漳州古城文庙门口看到，有的市民闲坐于护城河石栏杆上。
据记者目测，石栏杆高约两米，万一不小心跌下后果不堪设
想。记者在此提醒市民，休闲也要注意安全，应选择适合放松
休息的地方。 本报记者 李 林 摄
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11 月 6 日 12 时 22 分，宁波鄞州
百丈东路中兴路交叉口，一辆黑色
轿车在左转车道等待红灯时，驾驶
位旁的车窗打开了，驾驶员随手把
一只矿泉水瓶丢弃在路上，而且，多
次把手伸出车窗，将车内的垃圾一
并扔出窗外，待到信号灯转为绿灯，
驾驶员开车扬长而去。而一辆白色

小车就在前车丢垃圾的位置停下，车
门打开，一位小姐姐探出大半个身
子，伸手将前车丢下的所有垃圾收拢
清理，然后拿到了自己车内……整件
事的经过，也被路口的公共视频完整
记录。

（11月 13日《钱江晚报》）
一个打开车窗抛撒垃圾，一个

停车清理垃圾，在宁波鄞州百丈东
路中兴路交叉口，上演了一场美与
丑的较量。这场狭路相逢的较量，高
下立现，交通违法行为的丑可谓完
败。现代文明社会，需要更多这样的
较量，才能将各种丑打得落花流水。
这位小姐姐的美，树立了一个好的
榜样。

驾驶车辆在途中抛撒垃圾的丑
态，不仅是不文明行为，也是违反交
通法规的行为。这样的丑，必须予以
谴责和遏制。事后，交警找到前车的
驾驶员余某，对其不文明行为进行
了批评教育。余某认识到了自己的
错误，表示了歉意和后悔。最终，交
警根据《道路交通安全法》规定，对
余某驾驶机动车时向道路抛撒物品
的违法行为处以 200 元罚款。既丢了
面子，又受到了应有处罚，这名驾驶
员为自己的丑行付出了代价，一点
也不冤。

相比之下，后车司机小姐姐清
理垃圾的美，就显得更为突出。这样
的美，值得称赞和大力弘扬。她说，

“这些垃圾留在路中央，环卫工人清
理起来不是很方便，别的车子经过
时也不安全，就随手清理了一下。只

是举手之劳而已。”其实，文明行为
的美，就体现在平时的一言一行之
中。后车司机小姐姐树立了一个好
的榜样，无疑值得大家学习。让文明
行为蔚然成风，需要更多这样的举
手之劳。

现实生活中，面对一些丑陋的
行为，不少人视而不见，或者不敢与
之进行较量。这名小姐姐敢于出手，
用自己的美与前车司机的丑进行一
场较量。这场较量，弘扬了社会正义
和正能量，也感动了网友，起到了很
好的宣传教育作用。一方面，让公众
知道驾车抛撒垃圾行为是交通违法
行为，将受到罚款等处罚，从而遵守
交通法规；另一方面，教育和引导人
们要敢于和不文明及违法行为进行
较量，用美打败丑。

现代文明社会，需要更多举手
之劳的美。期待越来越多的美与丑
的较量，让丑行无处藏身，让我们的
社会变得更加文明与和谐。

抛撒与清理抛撒与清理，，一场美与丑的一场美与丑的““较量较量””

近年来，我国快递业务发展十分
迅猛，10年前日均快递业务量仅 1000
万件，到 2021 年，日均快递业务量已
突破 3 亿件大关。“双十一”期间，快
递包裹数量更是年年创历史新高。然
而，海量包裹的背后，却是快递包装
废弃物的持续增加，给生态环境保护
带来巨大压力。

（11月5日《科技日报》）
电商的快速发展带动了

快递包裹量的剧增，不能循环
利用的包装也带来了生活垃
圾的剧增。有调查显示，中国
快递业每年产生超过 900 万吨废纸
和约 180 万吨塑料垃圾，且呈快速增
长趋势。现实中，很多消费者在拆完
包裹后，包装箱往往会被当成垃圾扔
掉，真正能被回收利用的并不多。

可见，在绿色发展、绿色消费大
背景下，如何做好塑料等包装物的循

环利用，如何加快推进快递包装绿色
治理，正成为当今亟待解决的难题。
专家表示，快递包装绿色治理是一项
系统工程，涉及包装研发、生产、销
售、使用、回收处理等多个环节，关系
到包装生产企业、寄递企业、社会公
众和回收企业等多个主体，需要形成
合力、持续推进。换言之，要让包装

“绿”起来，需多方动起来。
对包装生产企业来说，要以技术

创新和模式创新驱动快递包装绿色
转型，积极研发环保、耐用、可降解的
新型包装材料，培育发展快递包装新
业态，实现绿色生产与绿色消费良性
循环。比如，有包装生产企业研发的

新型快递填充材料，其填充物由玉米
淀粉制成，埋到土里或花盆里会自然
分解成液体肥，而成本只有塑料发泡
填充物的一半左右。

对电商和寄递企业来说，要积极
推进产品包装、销售包装和快递包装
一体化，大幅减少二次包装；推动使
用低克重、高强度的包装和免胶带包

装箱，优先使用易折叠、易回收、可复
用的包装箱。比如菜鸟联合天猫超
市，整个仓库发货的包装 70%不再用
新包装，而是原包装或回收包装循环
使用，并大力推行“绿色回箱计划”，
其做法值得借鉴。

对政府有关部门来说，要建立健

全快递包装法律法规和标准体系，积
极支持和帮助企业升级改造、创新监
管手段、提高绿色商品市场准入门
槛、开展网购商品包装物减量化和再
利用等；充分发挥消费者、新闻媒体、
行业协会等的监督作用，广泛凝聚社
会共识，构建人人有责、人人尽责的
快递包装社会治理体系，有力有序推

进快递包装绿色转型。
让包装“绿”起来，消费

者也要积极行动起来，树立
绿色消费、低碳消费的理念，
改变快递包装随手扔的习

惯。毕竟，对生态环境负责就是为自
己的生存环境负责。

让包装让包装““绿绿””起起来须多方动起来来须多方动起来
■付 彪

■■丁家发 文 杨 靖 画

图为小区电梯内的广告 本报记者 李 林 摄


